

Antiguo Gabinete de Electricidad Médica

Masaje Vibratorio

RAYOS X

Corrientes eléctricas de alta frecuencia

J. Peré Raluy

Médico Homeópata

Consultas de 11 a 1.

Calle Gracia, núm. 17. — Teléfono 92.

¿Será el principio del fin?

Luis de Araquistain, escritor de quien hemos tratado varias veces, y no, ciertamente, para elogiarle, publica en «El Liberal» una crónica de Londres, titulada «Los ingleses descubren el continente».

Su argumento es que, con motivo de la guerra, se van enterando en Inglaterra de algunas cosas importantes relativas al continente, que ignoraban antes, o, en otros términos, que se advierte allí un cambio notable en las apreciaciones generales, o de la opinión pública. Inglaterra es un país donde existe positivamente *opinión pública*, y en el que la *opinión* real y efectivamente gobierna. De aquí la trascendencia de los cambios de opinión en Inglaterra que más tarde o más temprano — nunca muy tarde — adquirieron estado positivo en la esfera gubernamental. Y aunque Araquistain no sea, por sus ideas racionalistas, sujeto más que para nosotros, el valor de su testimonio en una cuestión de hecho, como la presente, nos parece digno de ser tenido en cuenta. Tanto más, cuanto que es un periodista al que no se puede negar talento.

Entre los cambios de opinión pública que Araquistain señala en Inglaterra, es, a nuestro modo de ver, importantísimo, el referente a la lucha industrial y mercantil con Alemania, de que se ha derivado la presente terrible guerra.

Dice así:

«En el mundo de las actividades prácticas, en la industria y el comercio, la guerra está echando por el suelo las murallas insulares de la Gran Bretaña. La famosa guerra del comercio, que tanto entusiasmo produjo aquí al principio, tiene ya en su debilidad muchos desencantados. No, no basta eliminar a la enemiga, económica momentáneamente para apoderarse de los mercados. Ahora se ven los secretos del fabuloso desarrollo comercial de los alemanes.

Tres fueron sus causas principales: la adaptación a las necesidades de los países compradores; las facilidades de cambio, amplitud del crédito y la rapidez de comunicación. Los ingleses han sido siempre extremadamente exclusivistas, rígidos, intransigentes con los gestos del comprador extranjero. En cuanto al crédito, el extranjero les ha merecido siempre escasa confianza, y apenas han querido comerciar con ellos como no fuese al contado. Pero el obstáculo más formidable al comercio exterior es la falta de comunicaciones. Los ingleses que tienen en sus casas de comercio correspondientes extranjeros son relativamente muy pocos; de ahí que no puedan responder y responder tarde a las demandas de condiciones que llegan aquí en un idioma extranjero. Además, son, naturalmente, lentos...

No haya duda: si los ingleses no se enmiendan, los alemanes reconquistarán los mercados apenas termine la guerra. Enmendarse significa amoldarse a los gustos del comprador, tener confianza en él y ensanchar la manga del crédito, y sobre todo, aprender lenguas extranjeras. El insularismo filológico ha sido fatal para Inglaterra. Cuando era el único país industrial, en los

comienzos del siglo XIX, pudieron los ingleses permitirse el lujo de que la montaña viniese a ellos. Hoy con la Universalización de la industria, hay que ir a la montaña. Los mismos métodos de producción y compra venta están sujetos a las leyes de la competencia. Repetimos: los alemanes no ganarán la guerra; pero para que los ingleses se apoderen de los mercados neutrales, es menester que antes se rindan a los métodos de la Alemania pacífica del comercio».

Conviene explicar esto un poco, para los que no han seguido con atención especial el desarrollo viciado de estas cuestiones. Después de la guerra de 1870-71 los alemanes han creado y desarrollado una industria y un comercio realmente portentosos que su misma organización militar. Han fabricado en proporciones colosales, y han inundado con productos de toda clase los mercados de las cinco partes del mundo. Y en todas con la baratura de sus géneros, por la organización del crédito, por la valentía de vender al finado, y por la habilidad y actividad de sus comisionistas y viajantes, han triunfado de la competencia de franceses e ingleses. Han echado a estas últimas de casi todos los mercados que antes monopolizaban, y los han acorralado en otros.

Esto naturalmente, ha sido muy provechoso para Alemania, y bueno para el mundo entero; porque los consumidores han encontrado las mismas cosas que antes, o, por lo menos, de la misma apariencia y aná-

logo resultado práctico, por mucho menos precio. Las telas inglesas, por ejemplo, son hoy de superior calidad que las alemanas; pero resulta que de tela inglesa se pueden hacerse trajes los señores, cualquier señora o cualquier caballero de la clase media puede ir regularmente vestido, con sacrificio proporcionado a sus escasos recursos. Y así en todo.

Para el mundo, por tanto, ha sido un bien el prodigioso desarrollo de la industria alemana. Pero naturalmente, para Inglaterra no lo ha sido ni lo es. Tenía ella el monopolio industrial, y ha visto crecer rápidamente a su lado un coloso económico que le iba quitando sus parroquianos y sus ganancias, amenazando sus elementos de vida. De seguir así las cosas, Inglaterra parece sin remedio, más o menos tarde. ¿Compréndese ahora cómo en Inglaterra, tan amiga de los alemanes en 1870, se ha ido formando una opinión pública feróz enemiga de Alemania. Todo eso que se dice ahora de civilización inglesa y de civilización alemana, de autoritarismo y militarismo germánico, y de libertad británica, es, seguramente, más bonito que entretener al público prorrogando en los Ateneos y escribiendo en los periódicos, pero la realidad es ésta: Los ingleses han visto claro que los alemanes les quitaban sus medios de vivir, y por eso se han hecho enemigos suyos. Y digan lo que quieran los doctores de Oxford y de Cambridge, y los libros encanados o amañados. En este punto concreto, acierta Sancho Panza, y no Don Quijote.

Una vez planteado el problema, no fue sino muy positivo, se impuso la necesidad de resolverlo. Era menester defenderse. Había que evitar a todo trance que la decadencia de la industria inglesa llegase a su término natural, o sea a la ruina. ¿Cómo hacer esto? Lo legítimo, lo adecuado, era producir y comerciar como los alemanes. Pero no es tan fácil cambiar los hábitos adquiridos en muchos años, siglos, mejor dicho, de prosperidad; no se tuerce de repente el camino que han seguido

muchas generaciones de industriales y comerciantes. A las causas que apunta Araquistain, como determinantes de la superioridad alemana en la lucha económica, hay que añadir otra: que los fabricantes y mercaderes alemanes se contentan en una retribución menor que los ingleses, que aquella a que los ingleses se habían acostumbrado en sus tiempos de monopolio. Queriendo ganar más, tenían que vender más caro, y, por tanto, que no poder sostener la competencia.

La imposibilidad o extrema dificultad de resolver el problema por su manera adecuada (competencia mercantil), sugirió a Inglaterra la idea de convertirlo en un problema de fuerza o de guerra. En la mente de los ingleses asocióse íntimamente la potencia económica de Alemania con su potencia política y militar, y erróneamente se dedujo que, destruida ésta, quedaba *ipso facto* aquella destruida también. Si en Madrid, por ejemplo, se vendían más géneros alemanes que ingleses, creyeron los ingleses que eso era debido, no a que los géneros fuesen más baratos, y les ofrecieran con mayores facilidades de pago los fabricantes germánicos, y se movieran más sus viajantes, siendo más amables y obsequiosos con sus parroquianos madrileños, sino a que la grandeza del imperio y el brillo de su gloria se imponían en Madrid y en todas partes. Contribuyó a consolidar el error el crecimiento rápido de la escuadra alemana, obligando al Tesoro británico a inmensos sacrificios para mantener la superioridad marítima, y grandes y pequeños, gobernantes y ciudadanos, creyeron en Inglaterra que la salvación del Reino Unido dimanaba del abatimiento político de Alemania.

De aquí procede, a nuestro juicio, la guerra presente, y por eso hemos dicho varias veces, no sin censuras de algunos, que esta guerra es en el fondo económica o predominantemente económica. Claro que no tiene tal carácter respecto de Rusia, la cual lucha por su predominio en la península de los Balcanes y por la unidad bajo su cetro de la raza esla-



G. FORTEZA

Enfermedades de la infancia

Medicina y Cirugía General

Reconocimiento de nodrizas

Pesa Bebés. — Regímenes alimenticios

De yá, 5 A. — De 2 a 4.

va, amenazados por Austria con sus avances orientales, objetivos realmente políticos y no económicos; ni tampoco es económica respecto de Francia, que ha ido a los campos de batalla impulsada por la idea de «la revanche», en que va contenido el sentimiento tradicional de conservar o recuperar el puesto de potencia predominante en Europa; pero ni Francia ni Rusia hubieran ido a la guerra al menos por ahora, sin la sugestión de Inglaterra. Inglaterra es la que ha hecho aquí el papel de Mefistófeles. Ella la que ha dicho a las dos grandes naciones aliadas: Alemania nos estorba a las tres; juntémoslas las tres, y destruyámoslas. No se hará la paz hasta que ella quiera, y en cuanto ella quiera se hará.

Por eso vemos tanta importancia en el cambio de opinión, apuntado por Luis de Araquistain. Si los ingleses se persuaden de que aunque consigan vencer a Alemania no lograrán librarse de su competencia económica, de que la potencia industrial y mercantil de los alemanes, si pudo históricamente nacer al calor de las victorias de 1870, tiene fundamentos independientes del poderío militar y político, subsistirá, por tanto, aunque tal poderío desaparezca o sufrirá disminución notable, perderán el esti-

mulo principal que ahora los mantiene tan farrucos, y perdido ese estímulo, nacerá en ellos la idea de convenirles, más que la guerra implacable, una paz decorosa. Puede ser, pues, ese cambio de opinión, o como dice Araquistain, ese mejor conocimiento del problema fundamental de su competencia económica con Alemania, el principio del fin de esta espantosa lucha europea. Por lo menos en estos momentos angustiosos no se ve otro horizonte de salvación. (De «El Universo».)

La velada de los Estanislao

Exposición de Artes y Oficios

Así como se suele decir que el movimiento se demuestra andando, así la Academia de San Estanislao de cuando en cuando muestra de su indiscutible pujanza, traduciendo en obras todo cuanto se propone.

Para el pasado lunes día 6, estaba anunciada la velada literaria recreativa, con motivo de la tercera Exposición de Artes y Oficios.

A las siete y media tal era la enorme concurrencia, que se apretujaba en la calle, que fué necesario abrir la puerta de entrada. Bastó decir

LA DICHA DE LA TIERRA

BIBLIOTECA DE «EL BIEN PÚBLICO»

248

mitri Ivanovitch, reconocimiento que debía obtener luego una sanción más solemne en la entrevista pública del nuevo monarca y la viuda de Ivan I.

La coronación del Emperador había tenido lugar a las doce, y eran las cuatro la hora fijada para la entrevista.

La plaza pública en donde el desgraciado Jorge había electrizado al pueblo un mes antes, fué el sitio designado para el imponente acto, esperado de todos con una ansiedad difícil de ponderar.

Las semillas que esparce la calumnia rara vez dejan de producir sazonados frutos. Las voces esparcidas por Alejandra habían dejado su hiel en todos los corazones.

Cuando los dispersos nubarrones están cargados de electricidad hasta que una ráfaga de huracán los amentone para producir una horrible tempestad. Los enemigos del nuevo trono se habían apoderado de aquel resto de duda general como de una tabla salvadora para conseguir sus malvados fines, y destruir por completo el prestigio de Dimitri.

Destruída la base, el edificio debía caer juntamente con su tronchado pedestal.

Alejandra en breve tiempo había sabido conquistar numerosos partidarios, varios hombres diseminados entre la multitud eran los encargados de apagar su entusiasmo, y escasos vivas habían acogido al Emperador en el solemne acto de la coronación. El entusiasmo y la indiferencia son contagiosos; el pueblo recorre en un solo instante la larga escala que los separa.

Pero el golpe decisivo debía darse en el acto en que la Czarina rechazase a su hijo, el pueblo lo presentía así, y por esto la multitud se había aglomerado en aquella plaza, en donde esperaba un escándalo que se le manjar más sabroso para la mezcuzna rusa humana.

En efecto, la madre coqueada frente a frente de su hijo, debía necesariamente dejar entreyer los afectos reales o fingidos de su alma, el falso hijo debía experimentar engorro y

LA DICHA DE LA TIERRA

249

de Boris y el cambio que iba a efectuarse en su destino.

Marfa se sintió dominada por el terror al principio, luego su débil alma se fué adhiriéndose sin saberlo a aquella alma fuerte y varonil como las tiernas llanas al tronco que las ampara, y por fin llegó a ser su esclava y a obedecer ciegamente sus más leves voluntades.

Alejandra sacó del pecho un pomo de agua cristalina y transparente, con la cual llenó el vaso, poniendo antes en el fondo las amparitas de oro. Luego encendió una vela de cera y poniéndose de hinojos recitó algunos versos en una lengua desconocida.

Marfa iba perdiendo el color a medida que se acercaba el momento decisivo, y cuando vio a Alejandra pronta a encender las lamparitas, arrojó un grito y exclamó fuerte de sí: — ¡Oh aun no! me falta el valor!

Alejandra fijó en ella sus altivos ojos, la anciana avergonzada cogió fuertemente a la mesa y dijo haciendo un poderoso esfuerzo: — Proseguid, proseguid, procuraré tenerlo.

Alejandra encendió las lamparitas, y observó atentamente la llama que se reflejaba en el agua del vaso.

La llama azulada e impedida por el aire describía pequeños círculos que aparecían y se borraban para aparecer de nuevo.

Marta estaba sumamente agitada y se oía su anhelosa respiración en medio del sepulcral silencio que reinaba en la estancia.

Por fin Alejandra exclamó con acento inspirado: — ¡Imposible! Dimitri duerme en su helada sepultura... ¡Pero qué veo! el trono se hunde... naciones extranjeras invaden el suelo de la madre patriar... el pueblo arrastra largas y pesadas cadenas... ¡Desdichada Rusia! infelices de nosotros todos si el usurpador triunfa... ¡Ved, la llama antes azul se trueca en roja... ¡ved, los círculos se surcean y se confunden...! Esposa de Ivan IV, tú puedes salvar a Rusia que co-

MAHON

La compañía Granieri M reheti no cesa en su afán de dar a conocer nuevas y excelentes obras que vienen precedidas de renombre.

Para la noche de hoy se anuncia el estreno de la bella opereta en tres actos «Una maniebra en otoño», de cuya música tenemos buenas impresiones, habiendo obtenido éxito clamoroso en cuantos teatros se ha representado.

Dicha obra fué adaptada al castellano por los señores Cadenas y Lleó con el título de «Maniebras de otoño» y más tarde el notable comediógrafo don Manuel Linares Rivas, encantado de su argumento, suprimió la música y la convirtió en comedia, bajo el título de «Doña Desdenes», obra que fué estrenada en Madrid con éxito grande.

Sabemos que los artistas la han estudiado con amor y que el inteligentísimo Maestro Giusti la ha ensayado con cariño, de manera que para hoy se prepara en el Principal una deliciosa velada.

A este estreno seguirán otros importantes, lo propio que reprises de óperas y operetas ya conocidas, habiendo principiado los ensayos de la preciosísima partitura de Mascagni «Cavalleria rusticana», para cuya mejor presentación han sido contratados diversos coristas de esta ciudad.

Una empresa que tales espectáculos ofrece y una compañía, la mejor y más completa que ha actuado en esta población, merecen indudablemente el apoyo más entusiasta por parte del público.

Desde hoy en adelante regirá una gran rebaja de precios, y también se nos informa que esta noche se repartirá entre los concurrentes al Teatro, el sobrante de las participaciones del billete número 33 928 que juega esta empresa.

La Caja de Ahorros y Monte de Piedad de Mahón, efectuará la SUBASTA PÚBLICA que tiene anunciada (ropas, alhajas y otros efectos que han caducado el plazo y prórroga) el día 17 del corriente (jueves) empezando a las dos y media de la tarde, en el local social calle de Alfonso III número 11.

Una nueva desgracia aflige a la atribulada familia de Barcelona Trias Milá.

de haber fallecido la virtuosa y distinguida dama doña Asunción Milá y Camps a la edad de 31 años y hoy hemos de informar de haber entregado su alma al Creador su esposo don Roberto Trias Roca, que no pudo sobrevivir a la inmensa pena que le produjo la muerte de su consorte.

El acto del entierro de ambos esposos constituyó otras tantas manifestaciones de duelo, figurando en los referidos cortejos nutridas representaciones de la nobleza, poetas, banca, comercio e industria de la Ciudad Condal.

Sirva de lenitivo a su familia y en especial a nuestros buenos amigos don Luis Rodríguez Meneada, Comandante de Caballería y su respetable esposa doña Monserrat Milá la parte que en su profundo dolor han tomado las muchas relaciones con que cuentan.

BORDADOS... BORDADOS... BORDADOS... Aprovechar la ocasión Casa Buenaventura Bastión 23

DONATIVO.—Debido a los sentimientos caritativos de las señoras don J. J. don M. E., don D. de B. y don N. G. se han recibido en la Caja de Ahorros y Monte de Piedad de Mahón, la cantidad de 240 pesetas con el fin de ser destinadas a la devolución gratuita de pequeños préstamos, especialmente ropas de abrigo (menores de cinco pesetas).

Como verán nuestros lectores en el anuncio que publicamos hoy, han sido ciento diez las personas favorecidas con este donativo, y le consignamos por si ello pudiera servir de estímulo para mover otros generosos corazones que lleven el anhelo lenitivo a esos angustiosos hogares necesitados de tanto consuelo.

LOS ANCIANOS y los niños deben tomar el Jarabe Hipofosfito Saldá.

El vapor «Monte Toro» debido al temporal renante, suspendió anoche su salida para Palma, habiéndose efectuado en la mañana de hoy.

Lo propio hizo el vapor «Mahón» que debía salir de Palma para esta, siendo por tanto esperado esta tarde.

De Ciudadela ha salido el vapor de su nombre para Alcudia esta mañana a las once.

El acreditado Cirujano dentista, nuestro buen amigo don Miguel Vivó, que desde hace años se halla

establecido en esta, ha trasladado su residencia a Ciudadela su ciudad natal, en donde continuará dedicado a su profesión.

El señor Vivó en la imposibilidad de despedirse de todos sus amigos y distinguida clientela, nos ruega lo hagamos en su nombre.

Queda complacido.

CIRCULO MONARQUICO

Adquirido por esta sociedad el billete número 23927 del sorteo de Navidad, se pone en conocimiento de los señores Socios que les serán reservadas sus participaciones hasta el día doce del corriente mes.

Pasado dicho día serán vendidas a los socios que las soliciten.

Se halla vacante la plaza de Veterinario Titular del Ayuntamiento de San Luis, dotada con el haber anual de 500 pesetas.

Nuestro muy querido amigo el escribiente primero de Oficinas Militares, don Luis Bérgame, ha sido ascendido a Oficial 3.º Felicitámosle.

El exceso de original nos ha obligado, muy a pesar nuestro, a aplazar para mañana la publicación de la reseña de las brillantes fiestas celebradas en la Iglesia de San Francisco el día 8 de los corrientes, festividad de la Purísima Concepción.

Recaudado por concepto de consumos los días 1.º, 2.º, 3.º, 4.º y 5.º de diciembre:

Table with 2 columns: Day and Amount (Ptas.). Rows include: Día 1.º - Primera tarifa 884.22, Id. id. - Segunda idem 36.20, Día 2.º - Primera idem 976.36, Id. id. - Segunda idem 45.23, Día 3.º - Primera idem 618.19, Id. id. - Segunda idem 24.90, Día 4.º - Primera idem 343.99, Id. id. - Segunda idem 29.68, Día 5.º - Primera idem 759.38, Id. id. - Segunda idem 30.82

AGRICULTORES

No abonéis vuestros campos más que con LOS GUANOS ORGANICOS DE LA ACREDITADA FABRICA DE DON FRANCISCO ANDREU DE BARCELONA.

Las cualidades del mencionado guano orgánico y su riqueza en anhídrido fosfórico, potasa y nitrógeno, lo hacen ciertamente de resultados muy superiores a los abonos químicos mejorados notablemente el humus de la tierra una vez empleados, contra-

que a las ocho y media de la noche, hora anunciada para la velada, el salón estaba imponentísimo. No quedaba en todo el establecimiento ni una silla ni un banco, ya era el número de concurrentes, amén de las muchísimas personas que por falta de sitio, tuvieron que aguantar a pie firme todo el programa del festival.

Abierta la Exposición con todas las formalidades acostumbradas, la Presidencia pasó a ocupar el palco de preferencia y acto seguido dióse comienzo al acto.

Imposible describir en esta reseña por falta de espacio la interpretación del programa, confeccionado con amena variedad.

El concertante de bandurrias y guitarras, filigranando hermosísimas marchas y me odiosas sonatas, conquistó la justa admiración de la concurrencia, que premió el quinteto con grandes aplausos.

La pieza cómica «Imposible dormir», interpretada por los académicos Capella, Seguí, Pons y Andreu, obtuvo el éxito que era de esperar. El repetido chiste, juntamente con el argumento verdaderamente cómico, mantuvo la continua hilaridad del público que al final dispensó a los aficionados una franca ovación.

El Presidente de la Directiva señor Sintés en sus «Breves Palabras», dirigió un brillante saludo a los invitados y recordó a los Estanislabs que apesar de que la fiesta resultaba un éxito, sin embargo la ausencia forzosa del señor Director, causaba un vacío en aquella fiesta familiar.

Una salva de aplausos, acojió las últimas palabras del señor Sintés. Por vía de descanso se proyectaron dos bonitas películas, a fin de dar más amenidad a la velada.

La poesía «A nuestra Patria», fué pronunciada de una manera dulce y delicada, por el jovencito academista don Fulgencio Egea, quien al terminar fué obsequiado con un aplauso caluroso y unánime; «España», recitada por don Pedro Andreu, con la fegosidad del que recuerda en estro poético, fragmentos de la historia patria, fué calurosamente ovacionada; «Boga» declamada por don Francisco T. Pascual, fué un valeroso canto al Pontificado, demostrando que apesar del satánico empuje que tiene el judaísmo de hundirlo, la barca de los Papas siempre boga, y contempla una tras otra las tumbas de sus detractores. Prolongados aplausos resonaron en el salón, confundiendo con las últimas palabras del señor Pascual.

Durante el transcurso de la velada y al final de ella, los invitados

tuvieron ocasión de admirar en el salón de dibujo la Exposición de Artes y Oficios que a nuestro juicio es una verdadera demostración de la aplicación y estudio de los Estanislabs. Desde el moderno aeroplano hasta el más humilde trabajo manual, tiene allí su representación, pudiéndose notar las secciones de literatura, platería, dibujo, herrería, carpintería, sombrerería, sastrería, zapatería, floricultura, esterería, alfarería, hojalatería, amén de otros trabajos de imitación, que merecieron de los invitados repetidos elogios y alabanzas.

En suma, una fiesta, que aunque modesta y familiar, resultó en extremo lucida.

Cábenos únicamente decir, que la Academia, con estos y otros muchos actos, revela siempre un fin altamente social y educativo que reconocen todas aquellas personas que meditan el inmenso sacrificio que implica el fundar y sostener una asociación que como esta, comprende tan diversas secciones, destinadas todas al esparcimiento y educación de sus asociados.

Por eso la Academia se ha granjeado el aprecio de todos.

Los que la admiran, como los pocos que la mal miran, todos juntos ayudan a darle renombre y popularidad.

Nos complacemos en felicitar a los iniciadores de esta fiesta y hacemos votos para que pronto sea un hecho el definitivo restablecimiento de su Director, señor Marqués, y vuelva a reinar con su presencia, la satisfacción completa entre los Estanislabs.

BALSAMO.

Turronero de Gijona

Ha llegado a esta ciudad el antiguo y acreditado turronero JOSÉ LOPEZ, que hace veinte años expende por Pascuas de Navidad los tan ricos turrones y dulces de toda clase, como son Gijona, Alicante, Yema, Nieve, Cádiz, Imperial, Nieve con fruta, Negro guirlache, como también las ricas Peladillas de Alcoy, Garrapiñadas, Piñones, Amisas, Dulce seco, Cascas de Valencia, Pastetes de Gloria, Chocolates, etc., etc.

Conocidos son ya de este ilustrado público los tan ricos Turrones de JOSÉ LOPEZ, el cual espera este año verse también favorecido por su antigua clientela y el público en general.

CALLE NUEVA, NÚMERO 13 10, 12, 16, 18, 20 y 21

mente a lo que sucede con aquellos que por regla general las empobrecen.

Para pedidos y detalles dirigirse a la Agencia General de Negocios, Doctor Orfila, n.º 1.

Trabajo nocturno

20 35 pesetas semanales asignamos a señoras y caballeros que nos dediquen unas horas diarias en un trabajo facilísimo de ejecutarse en casa.

Artículo nuevo de propaganda, en todas las poblaciones de España. Pedir detalles y muestras que se envían gratis; al CENTRO ARTISTICO Madrid. 1-5

Consumo público

MATADERO

Reses cortadas los días que a continuación se expresan con su peso y procedencia:

Table with 2 columns: Date and Rese Description. Rows include: Día 6 diciembre: 1 ternero, 169 kilos, ses Peñas; 1 ternera, 223.500, Barcelona; 2 cabras, 24.500, José Pons; 3 idem, 64.500, se Torra Blanca; 2 idem, 17, se Bufera (Fornells); 3 idem, 16, Juan Mercadal (Alayor); 15 corderos, 443; Día 7 idem: 1 buey, 285 kilos, huerto de Refal Fort (San Cristóbal); 1 vaca, 198, Turelló de Antonio; 1 idem, 144, Lorenzo d'ca Curru (Mercadal); 1 ternero, 135.500, Juan el guarda (Alayor); 1 idem, 156.500, Miguel Meliá (idem); 1 idem, 131.500, Sant Jauma (idem); 1 ternera, 132, Biniet Vey; 2 carneros, 31, Miguel Meliá (Alayor); 1 idem, 16, Trepucé de Guillermo; 15 corderos, 1509.

Santoral

Santo de hoy.—Ntra. Señora de Loreto y Stos. Hermógenes y Eulalia de Mérida virgen. Santo de mañana.—Stos. Dámaso papa, Sabino y Daniel Silita. Visita a la Corte de María.—Mañana se hace a Ntra. Sra. de la Asunción en Santa María.

CAJA DE AHORROS Y MONTE DE PIEDAD DE MAHÓN

Asociación de Beneficencia

Habiéndose recibido en este Establecimiento, de los señores don J. J., don M. E., don D. de E. y don N. G. la cantidad de docientas cuarenta pesetas para ser destinadas al desempeño gratuito de pequeños préstamos ESPECIALMENTE ROPAS DE ABRIGO, esta Asociación se complace en publicar a continuación los números que en virtud del sorteo verificado hoy, han resultado premiados:

Table with 5 columns of numbers representing lottery prizes.

Los tenedores de los resguardos agraciados pueden pasar por estas oficinas para recoger sus prendas.

Mahón a 9 de diciembre 1914.— El Vocal de Turno, José J. Pérez Bocco. 10-11-12 14-15

Mosquiteros

Gran novedad En casa SINTES Cables, Mahón

rra en su total exterminio... tú debes arrancar la máscara al fraile Otro pió! Lo debes, lo debes, el destino es quien lo ordena, si no quieres quedar aplastada bajo las ruedas de su triunfal carroza. Alejandra se detuvo y fijó su implacable mirada en la Emperatriz. Esta se había dejado caer de rodillas, y se lezaba amargamente. Su postrera esperanza se había estinguido. Reinó por largo rato un silencio sepulcral y profundo. Luego la anciana se levantó y fué a hundirse de nuevo en su sillón. La ligera púrpura de sus mejillas había desaparecido; habiase apagado el pasajero brillo de su mirada, y había recobrado su semblante aquella expresión inanimada y estúpida que le caracterizaba. A todos los largos discursos de Alejandra no respondió ni una sola palabra, como sino comprendiese lo que quería decirle. Las sombras de la noche oscurecían el suelo, y hacíase cada vez mas densa la noche que remaba en el espíritu de María. Alejandra consultaba con ansiedad las pálidas estrellas, y repetía por la centésima vez su amenaza a la Emperatriz. —Está bien, dijo por fin la anciana saltando de su estupor, arrancaré la máscara a Otopief: la Rusia quedará salva. Y como corolario de su pensamiento, recostó su blanca cabeza en el respaldo del sillón, y cerró los ojos. Alejandra comprendió que aquel ademán equivalía a una despedida; pero comprendió también que la vi ctoria era suya y salió de la estancia pudiendo apenas reprimir el gozo que le embargaba. Dirigióse silenciosamente hacia el Moskowa. Una barquilla flotaba sobre el límpido espejo de las aguas y el barquero estaba inmóvil en la orilla. —Venganza! murmuró Alejandra al pasar junto a él. —Dios y Chiuskil respondió el desconocido con voz sorda;

LA DICHA DE LA TIERRA 247 Alejandra se lanzó en la barquilla y el barquero amparándose vigorosamente de los remos la dirigió hacia la parte opuesta del Kremlin. Pronto llegaron a un sitio en que las aguas del río bañaban los muros de un alto y sombrío edificio y ambos se tiron en tierra. La noche era oscura y lúgubre, la calle desierta y ningún ruido venia a interrumpir el universal silencio. —Y bien, preguntó el barquero con voz misteriosa a Alejandra. Otopief no recibirá la solemne sanción de la ex ezarina. Porque es Otopief y no Dimitri, ¿lo oía? es el miserable fraile. María está firmemente convencida de que Dimitri ha muerto. —Entonces no hay esperanza para él, murmuró el barquero. —Si, Paolevitch, está perdido si los áeles amigos que deban hallarse reunidos en vuestra casa nos auxilian. —Cuanta con ellos como conmigo mismo. —Entonces el sol de mañana al hundirse en el ocaso no alumbrará el sollo del intruso, entonces mañana vuestro enemigo Alejo se hundirá en el polvo del cual nunca debiera haber salido. Una sonrisa de triunfo entreabrió los labios de Paolevitch. Ambos entraron en la casa. Cual si concuerrieran a una misteriosa cita, varias hombres les siguieron, perdiéndose por entre los sombríos corredores del vetusto edificio. Y mientras ellos corrían a formar silenciosos planes en medio del silencio de la noche, Dimitri dormía en su lecho de plumas mecido por halagadores ensueños! El día siguiente era el destinado para ceñir al Czar la diadema, arrancada violentamente a la familia de Boris, después de haberlo bendecido y consagrado. Dimitri fué en seguida solemnemente proclamado Emperador bajo el nombre de Di-

246 BIBLIOTECA DE «EL BIEN PÚBLICO»

Conferencias telegráficas

Servicio especial de nuestro corresponsal en Palma

EL CONFLICTO EUROPEO

DE MADRID

10 Diciembre

El parte oficial francés

Un despacho oficial de Burdeos dice que el parte de anoche da cuenta de que han sido fortificadas rápidamente todas las posiciones tomadas al enemigo.

Que en Aisne continua un gran duelo entre ambas armerías y que han sido tomadas diversas trincheras en el bosque de Lereire rechazando para ello varios ataques del enemigo.

El parte alemán

El parte del Estado Mayor alemán dice que las operaciones en Flandes han estado estos días casi paralizadas debido a las frecuentes lluvias.

Le único notable de dicho parte es la confirmación de la toma de un importante fuerte en los alrededores de Varennes, en cuya defensa perecieron casi todas las tropas francesas que la defendían.

Servios y austriacos

Habiendo recibido los servios algunas tropas de refuerzo han reanudado la ofensiva contra los austriacos habiéndose apoderado en el día de ayer de dos ciudades.

El sitio de Gracovia

Los rusos como si quisieran resarcirse de los descalabros sufridos en su lucha con los alemanes, han reanudado con más brío si cabe el cerco de Gracovia, habiendo bombardeado incesantemente la plaza durante veinte y cuatro horas.

Se dice que varios fuertes, han caído en poder de las fuerzas sitiadoras.

Victoria alemana

Un despacho oficial de Berlín confirma en todas sus partes la grandiosa victoria obtenida por los alemanes contra el ejército ruso, en la Polonia Septentrional, la mas importante de las alcanzadas durante la presente campaña.

En los últimos días la lucha fué sumamente encarnizada y permaneció sin decidirse en favor de uno u otro ejército, pero una habil disposición del general Hindenburg logró romper en varios sitios la línea enemiga, causando enorme pánico entre los soldados moscovitas, los cuales desde aquel momento no pensaron más que en salvarse, emprendiendo una rápida retirada en la cual se les causaron innumerables bajas, cayendo prisioneros de los alemanes cinco mil o más rusos.

El botín de guerra que quedó en poder de las tropas del general Hindenburg fué grande, figurando un centenar de cañones, varias ametralladoras, municiones de guerra y gran cantidad de fusiles.

La plaza de Lodz y sus alrededores se halla ocupada totalmente por las fuerzas germanas, habiendo desalojado los rusos todas las posiciones que ocupaban.

La noticia de esta victoria ha causado gran júbilo en Berlín.

El parlamento francés

Continúan en París los preparativos para la próxima reunión de las Cámaras.

La comisión del Gobierno interior ha convocado ya a todos los parlamentarios, incluso a los que se encuentran en filas.

La Comisión de presupuestos se reunirá el día 17 del actual.

El día 22 tendrá lugar la sesión de apertura del Parlamento que será brevísima, y después de la sesión

volverán a las filas los parlamentarios que fueron llamados.

Estos pasarán en el Ejército todas las fiestas de año nuevo y volverán a París el día 9 de Enero fecha en que se verificarán las sesiones ordinarias de las Cámaras.

Estas sesiones serán también brevísimas e inmediatamente se suspenderá por tiempo indefinido quedando las presidencias de ambas Cámaras facultadas para convocarlas cuando lo estimen necesario.

Todo el tiempo que las Cámaras funcionen, el Gobierno francés permanecerá en París, pero al cerrarse es probable marche de nuevo a Burdeos.

Una opinión inglesa

El diario de Manchester «El Guardián» publica una noticia relativa a la guerra y a los jefes y ejércitos alemanes, mencionando los principales rasgos notables ocurridos durante la presente guerra, citando siete éxitos obtenidos por el general Hindenburg, del cual dice es el primero de Alemania y el que ha revelado mayor originalidad.

El diario inglés alaba las cualidades de las tropas de reserva alemanas y dice que esos contingentes han exteriorizado tanto sus cualidades de adaptación como las tropas de primera línea se acreditaron al principio de la lucha.

«Ya no combati nos—dice—por la exaltación militarista sino que luchamos contra el patriotismo e inteligencia de la clase media alemana que puede llegar a sernos más peligrosa que la maquinaria militar oficialista».

Los corresponsales en la guerra

La misma incertidumbre reina ahora que hay corresponsales en los campos de batalla, que antes que no los había, pues rara vez están de acuerdo al relatar lo que ocurre en la línea de fuego.

Uno, como el corresponsal del «Times», dice que el cañoneo continuado de estos últimos días solo puede ser interpretado como señal de retirada de los alemanes. Otros como el corresponsal de «Daily Mail», insiste, por el contrario, en que los germanos se disponen a realizar un esfuerzo decisivo en Iprés, sumando doscientos mil hombres bajo el mando del Krempin. Añade por último que los alemanes han conseguido adelantar algo en Bixhoote.

Un ukasse del Zar

En Petrogrado se ha publicado un ukasse imperial que dice así: «Queda prohibido a los súbditos rusos el pago de deudas a los súbditos alemanes, austriacos, húngaros y turcos, como igualmente sacar del territorio dinero en cantidades superiores a 500 rubios».

Asimismo se ha prohibido que las casas de Banca entreguen los depósitos correspondientes a los súbditos de las nacionalidades antes mencionadas.

Las bajas inglesas

Un despacho de Londres da cuenta de que el Corresponsal militar del «Times» fija en 84 000 las bajas sufridas por el ejército británico.

Esta cifra viene a ser, poco más o menos, el número inicial de las fuerzas inglesas que entraron en campaña.

Las bajas sufridas en la batalla de Iprés y Armentieres fueron 50.000 hombres, a las cuales hay que añadir 5.500 que sufrieron las tropas indias.

Sesión patriótica

Nordeneich.—El parlamento alemán (Reichtag) aprobó en segun-

Cinematógrafo CONSEY

El mejor y más concurrido de la isla

El sábado próximo, por ser la despedida de «Los días de moda» de la presente temporada cinematográfica, exhibiremos un magnífico y selecto programa, compuesto todo de estrenos, a fin de dejar un grato recuerdo a todos los que nos favorecen con su asistencia.

Estreno del sensacional film

El bandolero de Ziria

2.500 metros

5 partes marca «Aquila»

La referida película es una de las que más han llamado la atención en cuantos cines ha sido proyectada.

Véanse las fotografías expuestas en «El Bazar» y «La Fantasía».

Horas de función: Sábado a las 9.—Domingo a las 5 y cuarto, 8 y cuarto y 10 y cuarto

da lectura el presupuesto segundo de la guerra casi por unanimidad. Sólo votaron en contra los socialistas.

El Presidente describió en pocas y sobrias palabras el estado actual de la lucha y las circunstancias que la precedieron. Ante todo se extendió sobre la situación en que se había colocado Inglaterra. Ha hecho resaltar el hecho de que el pretexto dado por Inglaterra para su intervención, o sea el querer guardar la neutralidad belga, ha sido un ardid para inducir a error a los países neutrales.

Cuando el Japón atacó Tsing-Tao rompiendo por ese hecho la neutralidad de la China, no protestó el Gobierno de Londres. El primer ministro británico ha manifestado varias veces que la lucha no cesaría hasta que Alemania fuese saqueada económica y militarmente. A pesar de la actitud del elemento panlavista, la respuesta de los alemanes ha sido siempre: Alemania no puede ser aniquilada.

El sorprendente brío que llena los corazones alemanes que luchan por su conservación vale más que todos los banderines de enganche ingleses.

La circunstancia de ir los alemanes todos unidos tiene que dar por resultado la victoria final.

Ahora vamos viendo que han desaparecido las rencillas políticas de un país.

La lucha de los partidos políticos de un país es indispensable a la vida política.

La lucha renacerá cuando acabe la guerra. Por ahora sólo hay alemanes que pelean contra varias naciones. Nosotros seguiremos luchando hasta convencernos de que nadie quiere atentar contra la paz interior de Alemania.

D-bido a esa paz, Alemania podrá dedicarse a fomentar su cultura y sus artes pacíficas, como conviene a toda nación libre.

El Parlamento prorrumpió en vivas, contestando al viva del Emperador, al ejército, a la marina y a la patria.

Ha habido un entusiasmo indescripible.

Varias Noticias

DE ESPAÑA

Ministro que regresa

Después de estar unos días en Málaga pasando la convalecencia y hallándose del todo restablecido, ha regresado a la corte el ministro de Marina don Augusto Mirande.

Una reclamación

El marqués de Lema ha presentado ante el embajador de Inglaterra la correspondiente reclamación por considerar ilegal la detención del trasatlántico español «León XIII».

Wilson por la paz

Se ha recibido un despacho de New-York dando cuenta de que en una de las últimas sesiones celebradas por el parlamento yanqui el Presidente Wilson se mostró favorable a interceder cerca de las naciones beligerantes para que en breve se llegara a la paz, agregando que al restablecerse esta, aquella nación desempeñará en el mundo un papel de verdadera preponderancia.

La sesión del Congreso

En la sesión celebrada ayer en el Congreso los señores Mora y Galarza protestaron de que se haya castigado al coronel Uzavalle sin oírsele en un expediente que se le ha formado y que contiene multitud de enfermedades, tales, que se le ha obligado a solicitar el retiro muy en contra de su voluntad.

Contesta el ministro de la Guerra manifestando que en el expediente ha sido tratado el indicado coronel con suma benevolencia y que lo sucedido debe servir de aviso para que los militares no se inmiscuen en política.

Contéstale el señor Galarza diciendo que se extraña de estas manifestaciones del señor Echagüe, por cuanto en su tiempo tambien hubo un general que asistió a un mitin maurista e ignora que se le condenara a lo que contesta el señor Echagüe diciendo que lo ignoraba.

Concedid la palabra al diputado nacionalista don Pedro Cerominas, solicita del Gobierno diga esplicitamente para cuando aguarda la discusión del proyecto de zonas neutrales contestándole el señor Dato que en Enero al reanudarse las sesiones de las Cortes.

Fuente a discusión el presupuesto de Fomento intervienen los señores Gasset, Azcárate, Romanones, Dato, Ugarte, Cambó y Martín Lázaro, siendo aprobado casi en su totalidad.

En el Senado

En la sesión celebrada en el Senado es aprobado el dictamen concediendo derechos los beneficios del Montepío a los músicos militares, comprendiéndoles por tanto en la ley de 1912, lo propo que a los cuerpos de Intendencia y Sanidad Militar.

VERGER.

Traslado

El limpia-botas CARLOS MARZO, que tenía su domicilio en la calle Nueva, número 7, participa a su numerosa clientela y al público en general, haberse trasladado a la misma calle, número 43, frente al Establecimiento de las máquinas SINGER.

Gotización de la Plata FACILITADA POR LA CASA MARRET, BONNIN, FIGUEROA Y C. DE BARCELONA

PRECIOS DE VENTA	El Kilóg.
Platino..	00'00
Oro fino.	00'00
Plata fina barra.	105'00
id. 950 m. m.	99'90
id. 935 id.	98'35
id. 940 id.	98'85
id. 900 id.	94'80
id. 800 id.	84'60
Soldadura.	69'55

Venta y compra de oro y plata en retazos y rielos.
Idem idem de bolas y galerías precio según ley y número.
Idem de Oxidos, Borax líquido, diamantina, nitratos y cloruros.
Depósito en Mahón: Plaza Arravaleta, 7.
Barcelona 10 diciembre 1914.

Facilitado por la Casa Caplain Sain André et Fils de Paris

El kilóg.	Pesetas
Borax líquido, lo botella de litro.	2'50
Oxido la botella de 114 litro	5'00
Plata fina.	100'00
Idem 950 mm.	95'15
Idem 940 idem.	94'20
Idem 935 idem.	93'70
Idem 800 idem.	80'60
Idem 916 idem.	00'00
Idem 750 idem.	00'00

Gran surtido en cadenas para limosneros	66'90
Soldadura con hechuras.	3'50
Plancha latón especial para soldadura.	0'35
Crisoles ingleses clase superior el número a	2'75
Sierras clase superior la gruesa.	2'50
Bolas de varios tamaños y números, precio según número y ley.	2'50

Se reciben encargos de toda clase de Galerías y Estampados en sus diferentes dibujos.
Referencias: Manuel Beltrán y Compañía, calle Comercio, núm. 13, Mahón.
Mahón 10 diciembre 1914.

Banco de Menorca

Pagamos el cupón de la Deuda Perpétua al 4 por 100 Interior y de la Amortizable al 4 por 100, vencimiento 1.º de Enero de 1915.

Además admitimos para su negociación los cupones de Cédulas Argentinas al 6 por 100, vencimiento 1.º Enero de 1915.

CREDITO MERCANTIL DE MENORCA

Pagamos el cupón de la Deuda Amortizable al 5 por 100, vencimiento 15 Noviembre 1914 y el de las Cédulas Banco Hipotecario del Uruguay, vencimiento 30 Septiembre último.

Pedro Mir Llambías

MÉDICO-CIRUJANO
Especialista en Partos y Ginecología (enfermedades propias de la mujer), ex-alumno de los Hospitales de París.
PRIETO Y CAULES, 13
Consulta de 2 a 4 y de 8 a 9.
Días festivos de 12 a 3-228
50

Libros de Cuenta Corriente

indispensables para los Plateros y Fabricantes de monederos de plata. De venta en la Imprenta y Librería de Sucesores de Parpal, a precio módico.
10, CALLE NUEVA, 10

Centro Comercial Administrativo

Portal de Mar, 10, Mahón
OPERACIONES QUE REALIZA
Cobro de créditos y facturas.— Tramitación de asuntos judiciales y administrativos.— Diligenciamientos de exhortos.— Representaciones en Cuiasby suspensiones de pagos.— Fincas, venta y administración de la de con garantía.— Compra y venta de censos.— Préstamo y colocación de capitales.— Comisiones y representacións nacionales y extrao —as.— Seguros en todos sus ramos.— Agenciamiento de pasajes en o a las Compañías de vapores, etc.— Este Centro tiene Corresponsales activos en todas las Plazas importantes.

DE ACTUALIDAD

Se ceden a renta vitalicia:

	Pesetas
Un capital de	5.000'00
Varias casas en la calle Cos de Gracia de esta ciudad que reditúan mensualmente	72'00
Fincas para vender:	
Una finca rústica situada en este término	35'000'00
Una casa y huerto contiguo en la calle de Santa Rosa de esta ciudad	3.500'00
Otra casa en la calle de San Nicolás en idem	1.750'00
Una cochera con huerto en la calle de Bellavista en idem	1.350'00
Dos casas en la calle de Calafons de Villa-Carlos	3.250'00
Una casa en la calle de Buenavista en idem	2.500'00
Dos casas en la calle de San Sebastián de Mahón	5.000'00
Capitales para colocar garantizados con hipoteca:	
Un capital de	5.000'00
Otro de	2.500'00

Para informes y demás en las oficinas del Centro Comercial Administrativo, Portal de Mar, 10.—Horas de despacho, de 9 a 1 y de 3 a 6.
36

Establecimientos

EL BAZAR

NUEVA 37 Y HANNOVER 11
La casa que ha vendido siempre los mejores tejidos españoles y extranjeros y favorece su clientela con importantes regalos. Este trimestre otra hermosa máquina de coser de 200 p-setas.

El dolor de muelas

desaparece al MINUTO, curando la carie y matando el nervio, usando

Odontálgina REINA

DE VENTA EN TODAS LAS FARMACIAS

Vedado

Queda prohibido transitar y cazar toda clase de animales sin permiso escrito del propietario o de quien éste delegue, en el predio SANT ISIDRU, de este término municipal, considerando infractores de la ley de caza a los que transitaran con escopet o perros en el mismo.
4-15

Algarrobas

Dara razón JOSÉ RIUDAVETS, Plaza Carmen, 13, y Norte, 1, Mahón.
56

El Hogar y la Moda

El periódico de Modas de más circulación y el más barato de España. Establecimientos EL BAZAR
NUEVA 37 Y HANNOVER 11

Debilidad, Crecimiento, Falta de apetito, Neurastenia,
Empobrecimiento sanguíneo y Convalecencias
se curan con el mejor y más rápido
de los reconstituyentes cono-
cidos, o sea el

KOLHISTÓL

El dolor de muelas
cálmase instantáneamente empleando
LAS GOTAS GEPE

Medicamento insustituible que ha obtenido un éxito
inesperado y sorprendente durante el poco
tiempo que se ha puesto a la venta

0'60 el tubo.

Debilidad en las piernas

En los ancianos y los niños

Vejez prematura, Neurastenia

Se curan con el **JEWEL**

a base de Muyrapuama del Brasil

Esta maravillosa planta ejerce una acción orprendente sobre
la médula y el cerebro, regenerándolos, y sus efectos inmediatos
se manifiestan por el bienestar y la alegría de la mas sana
juventud.

Completamente inofensivo.

Depósitos en todos los países

Depósito central en Mahón

Don Guillermo Pons, Farmacéutico, Dtor. Orfila 12

AGUA DE SOLARES

DE EXCELENTE RESULTADOS PARA LAS ENFERMEDADES DEL ESTÓMAGO Y NERVIOSAS

Pídase en las comidas

La mejor Agua de mesa

Proveedor de la Real Casa y de la Compañía Internacional de los coches camas

Premiadas con altas recompensas
en todas las Exposiciones a que han
concurrido.

GRAN PREMIO en la Exposi-
ción Hispano-Francesa de Zara-
goza.

De venta en Farmacias, Droguerías y Depósitos de Aguas minerales.
Concesionario exclusivo para Cataluña y Baleares, Federico Muñoz, Rosellón, 222, bajos, Barcelona.
Depósito en Mahón, Eduardo Cabré, Cardona y Orfila, 11.

ANUARIO GENERAL DE ESPAÑA
(BALLY-EAIIERE - BIERA)

Contiene los nombres y apellidos de todos los Comerciantes, Industriales y Agricultores de España, de la República y de las Provincias de Ultramar. Incluye también los nombres de los Agentes, Propietarios, Hidrografos, Mineros, y de las Sociedades, y de las personas que se dedican a las profesiones liberales, y a las artes y oficios.

Con la edición presente se regularán los datos de las provincias, impreso en colores.

OBRA DE UTILIDAD GENERAL
Indispensable en toda oficina, almacén, establecimiento público, etc.
Precio de venta en toda España: 35 pesetas franco de porte

PUBLICADO POR LA SOCIEDAD ANÓNIMA
"ANUARIOS BALLY-BAILLIERE Y RIERA REUNIDOS"
Consejo de Ciento, núm. 240. - BARCELONA
Dirección telegráfica: ANUARIOS - Barcelona

ESTÓMAGO

Una buena digestión asegura la salud y equilibra en la mayoría de los casos débiles y biopesar físico e intelectual. Muchos enfermos del aparato digestivo se quejan de dificultades en las digestiones, tardando a veces, en vez de uno o cuatro horas, ocho y diez o más en terminarse. Con el **Estómago de SAIZ** se abrevian las digestiones lo mismo en el estómago que en el intestino, por aumento de fuerza funcional, pues es preciso

SAIZ DE CARLOS
(Stomachic)

se abrevian las digestiones lo mismo en el estómago que en el intestino, por aumento de fuerza funcional, pues es preciso

INTESTINOS

GASQUINOLS
SEQUILLOS DE SERRANA

Se venden en la calle de Prieto y Caules núm. 9.

Fundada 1752.

Quando Quiera Vd. Píldoras, tome las de Brandreth

Puramente Vegetales.
Siempre Eficaces.
Curan el Estreñimiento Crónico.

Las Píldoras de BRANDRETH, purifican la sangre, activan la digestión, y limpian el estómago y los intestinos. Estimulan el hígado y arrojan del sistema la bilis y demás secreciones viciadas. Es una medicina que regula, purifica y fortalece el sistema.

Para el Estreñimiento, Vértigos, Somnolencia, Lengua Sucia, Alanto Fétido, Dolor de Estómago, Indigestión, Dispepsia, flat del Hígado, ictericia, y los desórdenes que ocasiona de la impureza de la sangre, no tienen igual.

DE VENTA EN LAS BOTICAS DEL MUNDO ENTERO.

Fundada 1847.

Emplastos de Allcock Marca Agulla

Remedio universal para dolores.

Donde quiera que se sienta dolor aplíquese un emplastro.

Agencia en España - J. URBACH & C. - BARCELONA

Leche condensada
(Marca "Lechera,")

Siempre fresca por recibirla directamente de la fábrica to'as las semanas. JOSÉ RIUDAVETS, Plaza del Carmen, esquina calle del Norte. - MAHON.

Especialidad
En grabado Dorado y Plateado
Sobre alhajas y metales

Darán razón calle Deyá, número 21.

mp, Sucesores Parpal, Rampa Abundancia 16, Mahón

Libretas de alquiler.
Listas de embarque.
de Altas contribución industrial.
De venta en esta Imprenta